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有 自远方来
不亦乐乎

艹
凡

总有一个人，在你很久不见时，依旧牵挂着你。

周一下午，一则坊间相传已久的传闻被披露出来：32岁的国脚张
琳 有望在新赛季中披上上海海港队的战袍。 当年那个从崇明岛走
出的“张莫斯”，终于要回到梦开始的地方了。 如果此事最终成行，那
便意味着张琳 将与王 超、吕文君、颜骏凌这些彼此内心不曾远离
过的好兄弟们，一起回到起点再出发。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

在广州队里 ，

张琳 的在队时间

是仅次于老队长郑智的。 八

个中超冠军、两个亚冠冠军、国家队

队长……各种荣誉经历于一身，所有这些

都在提醒我们，他是中国足坛最成功的球

员之一。

为了东亚队能活下去
他出走是非自愿的
2011年，张琳 离开崇明根宝足球基

地、离开当时的上海东亚队，转会加盟广

州恒大。那是令所有东亚球迷情绪低落的

一天， 因为这个看着长大的孩子即将离

开，临行之前，他独自在根宝基地内奔跑

的样子，刻在了在场每个人的心中。 那又

是令所有人不禁送上祝福的一天，彼时的

张琳 年仅二十出头，恩师徐根宝“放”他

走，也是希望爱徒有更好的发展，于球队

本身而言，超过1000万元的转会费，对当

时的东亚俱乐部而言也是一笔雪中送炭

般的经济收入。

张琳 是“崇明一期”的代表人物之

一，同时也是第一个在入选国家队后离开

这个梦想摇篮的毕业生。“十几年感情了，

对我自己来说很不想走。 我都听徐导的，

他怎么安排我怎么做。 ”当年张琳 说道。

当初从张琳芃开始，上海东亚队一连卖走

几位主力。至于张琳 ，因为不想走，所以

一度连转会加盟的发布会都开不成。

“任何事情要做好，是需要时间的，不

断坚持和精益求精。 ”张琳 说，这是徐指

导给予自己最深刻的教诲。自在东亚队崭

露头角后，张琳 很快在队中坐稳主力位

置， 能拼善抢还有一脚组织能力的他，最

早在球队中出任后腰，直到后来去了恒大

和进入国字号球队后，逐渐将右边路变成

个人走廊，“张莫斯”的名号也正是在当时

逐渐传遍江湖。徐根宝评价张琳 ：“能刻

苦训练，性格特别刚强。”这句话基本上完

整概括了这位国足队长的特点。

在离开东亚队后的11年间，几

乎在每个转会期内，都会有张琳

可能回到上海的传闻，

无论这其中是否真的有接洽，又或者接洽

的程度有多深， 最终的结果都是没能成

行。 终于这一次，海港球迷们的期盼有机

会演变为现实。

黄金十年献给“羊城”
没能留洋无比遗憾
要对广州这座城市暂时作别，不是件

容易的事，尤其是对张琳 来说。

2011年加盟广州恒大队后，张琳 迎

来了个人职业生涯的黄金11年， 其间，他

与球队一起斩获荣誉无数，即便是去年这

个俱乐部遭遇运营困难的赛季，无论是广

州队还是张琳 在比赛中的表现都值得

称道。更何况，在这11年间，张琳 还在广

州成了家。上海曾是张琳 开启职业足球

梦想的地方，广州则见证了他走向完全成

熟。

在广州队效力期间，张琳 一共经历

了四位外教，分别是李章洙、里皮、斯科拉

里和卡纳瓦罗。 无论在谁手下踢球，他都

是球队右边后卫和中后卫位置上的不二

人选。 在度过了第一年的适应期后，张琳

从2012赛季开始逐渐迈向巅峰，广州恒

大于2013和2015两个赛季登顶亚冠，25岁

左右正值当打之年的张琳 凭借出色表

现一度吸引到欧洲俱乐部的关注，比较可

惜的是，他最终与留洋擦肩而过，这也成

为张琳 黄金11年的职业生涯中，为数不

多的遗憾。

错过留洋后，张琳 将所有精力继续

投入到联赛与国足的比赛中。 有趣的是，

自2015赛季开始，真正与恒大形成抗衡之

势的， 恰恰是张琳 的老东家上海海港。

每年回到八万人体育场作战，张琳 总会

迎来球迷的一片掌声， 在海港球迷心里，

这从来都是自家孩子。 当然，球场上的双

方也丝毫没有客气，2017赛季和2018赛季

中，武磊、吕文君们没少在比赛中与张琳

对位，那几年间，海港从联赛中的逢恒

不胜，到后来逐渐扭转局势，两队每每相

遇总少不了精彩对决。2018赛季武磊留洋

后，张琳 谈及老队友时从未掩饰羡慕之

情，他从内心里为其祝福。

上赛季中超最后一轮，海港1比0战胜

广州队，最后时刻，担任队长的张琳 本

有机会为球队扳平比分，结果他主罚的点

球偏出，当时颜骏凌和吕文君不忘安慰一

下这位老朋友，甚至奥斯卡都上来和他言

语几句。当然那个时候，很少有人会想到，

下一个赛季这几人有望再次并肩作战。张

琳 身在广州的11年职业生涯，随着这粒

点球的偏出，可能就此告一段落，没有用

进球作为纪念似乎有些可惜，但所有人都

清楚，他早已为这支球队付出了一切。 这

也是为什么，当张琳 可能离开的消息传

出后，广州当地的球迷和媒体，无一不在

伤感之余送上祝福。

打造国家队级后防线
是三中卫重要一环
目前来看，张琳 回归海港队已经是

个大概率事件，对海港队来说，这样一位

国足后防主力的加盟，无疑将有效增强球

队的后防实力。

从数据上来说，海港队上赛季的防守

做得还不错，22场联赛仅丢14球， 是全中

超丢球最少的球队。不过，可以肯定的是，

新赛季的中超联赛一旦顺利开启，其竞争

程度定然会比去年下半赛季更激烈。海港

在去年的联赛和足协杯上均以亚军收尾，

如果想要更进一步，在关键位置上的补充

必不可少，张琳 的到来，可以增强球队

的防线厚度， 此外他的个性和技术特点，

都能令球队的气质更加硬朗。

自2015赛季起， 海港队在中卫位置

上，主要以多名职业生涯成长期内的球员

担当，比如之前的石柯、贺惯，再到去年进

步飞快的魏震等。海港也曾尝试在防线上

引进外援， 不过无论是金周荣还是卡瓦

略，都没能在球队中效力太久。 去年和前

年， 球队先后引进了于睿和国脚李昂，后

者由于身兼国家队任务，在第一阶段联赛

后出场时间不算特别稳定，前者连续两个

赛季都没能得到太多重用。 这种情况下，

王 超、 于海经常需要回到后防线上，尤

其是前几个赛季已经在边翼卫位置打出

感觉的王 超，他的回撤也让球队在边路

少了一个人选。

新赛季中，如果不出意外，莱科执教

的海港仍有可能以三后卫阵型示人，这对

于张琳 而言不会陌生，他曾经在广州队

和国足阵中都踢过三中卫。1989年出生的

张琳 仍然具备了出色的竞技状态，而他

的经验同样

是海港队在关键时刻所需

要的。

过去一周里，先后有两名球员被曝即

将加盟海港俱乐部，分别是塞内加尔外援

恩迪亚耶，以及国脚张琳 。其中，前者的

老东家土耳其哥兹塔比俱乐部已经官宣，

后者的转会尽管在双方俱乐部层面尚未

予以确认，但已经有很多权威媒体和网站

进行了相应的报道。 另据本报记者了解，

在张琳 之后，海港俱乐部仍将会在内援

层面进行适当补充。

上赛季结束后，海港队上下在总结时

无不认识到了阵容厚度的重要性。由于洛

佩斯重伤初愈， 穆伊仍有世预赛任务在

身，因此海港虽然空有外援在队，实际上

大多数时候并不能以全员出战，而且洛佩

斯的未来至今都不算明确。 与此同时，主

教练莱科在经过一个赛季的执教后，也对

阵容提出了自己的想法，今年球队的内外

援筛选，都需经由他的决定。 对于一些上

赛季比赛较少的球员来说，可能会逐渐淡

出一线队的大名单。

针对教练组给出的建议，海港预计仍

将在个别位置予以适当补充。在山东泰山

搞定原广州队球员廖力生的同时，早前已

经成为自由身的国脚徐新，也有可能加盟

海港队，1994年出生的他， 攻防两端能力

比较均衡，职业生涯早期曾留洋加盟马德

里竞技B队，还入选过球队的欧冠B名单。

此外，还有一些国脚级球员的转会绯闻同

海港队联系到一起， 不过据记者了解，传

闻中的名字是否真的会出现在新赛季球

队的名单当中，目前还没有明确。

眼下，已经度过隔离期的海港主帅莱

科与外援保利尼奥仍然身处广州。受疫情

影响，今年的中超联赛可能将从原先预计

的4月底揭幕，继续往后延迟，在确认好有

条件办赛的赛区和场地前，各队能

做的唯有等待。
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